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李克強論述內地經濟要點
■只要把培育新動能和改造提升傳統動能結合起來，形成中國經濟

的「雙引擎」，就可以闖過困難的關口，中國經濟不會「硬着
陸」。

■中國經濟在發展過程當中，會有小幅、短期的波動，如果經濟運
行滑出合理區間，中國有創新宏觀調控的手段，可以穩定中國經
濟的運行。

■中國經濟困難和希望並存，如果從大勢來看，是希望大於困難。

■中國的股市、債市、匯市等金融市場，將繼續推進市場化、法治
化的改革，中國將改革和完善金融監管體系。

■當前各有關部門和地方還是要按照已定的職能履行職責，保護好
金融消費者和投資者的合法權益，「否則可就要拿你是問了」。

「火眼金睛」監管金融
續推市場化法治化改革 力撐實體經濟

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）近期

內地股市匯市大幅波動引發國際投資者高度關

注，今年總理記者會上開場第一個問題就指向

金融市場改革。李克強再次明確表示，中國的

股市、債市、匯市等金融市場，將繼續推進市

場化、法治化的改革，向海外投資者大派定心

丸。李克強同時強調，中國將改革和完善金融

監管體系，要練就一雙金融監管的「火眼金

睛」，並實現監管全覆蓋。

千億安置職工 去產能不砸飯碗
香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報道）中國國務院
總理李克強16日在中外記者會上稱，去產能過程
中，要做到大量職工的飯碗不能丟，要避免出現大規
模下崗潮。中央已撥1,000億元（人民幣，下同）用
於轉崗安置，如果需要還可以增加。中國有能力實現
去產能和職工安置的雙贏。
李克強稱，中國的確產生了一些比較嚴重的過剩產

能，主要是重化工領域。過去兩年，鋼鐵領域已經淘
汰了上億噸的產能，涉及到上百萬名職工。不過，由
於高度重視保護職工的合法權益，保證了大量的職工
轉崗得到妥善的安置。

可加碼 力助職工換新飯碗
李克強強調，下一步推進去產能，要避免出現大規

模的下崗潮，並爭取讓他們拿上新飯碗。對於一時間
尚不能夠做到的，中央已經建立了1,000億元專項資
金用於轉崗安置，如有需要還可以增加。
李克強表示，中國會堅定不移地推進改革，且有能

力做到雙贏。在去產能、促發展、穩就業之間找到一
個平衡點，最終在去產能的過程中，實現重化工領域
的持續健康發展。

李克強表示，許多金融問題的表現往往早於經濟問題
的發生。但是金融首要任務還是要支持實體經濟的

發展，實體經濟不發展，是金融最大的風險。

微企務實發展 不能脫實向虛
「去年我們採取了一系列像降息、降準、定向降準等

措施，這不是量化寬鬆，我們始終注意把握貨幣供應量
的鬆緊適度，主要還是為了降低實體經濟融資的成
本。」李克強強調，金融機構還是要着力去支持實體經
濟，特別是小微企業的健康發展，絕不能脫實向虛。

抵禦能力足 防系統風險
對於金融風險，李克強表示，更關注金融機構本身的
風險。去年一些行業、企業經營困難，金融機構不良貸
款比例上升。但他強調，「我們有抵禦風險的能力，因
為商業銀行的資本充足率超過了13%，高於國際標準，
撥備覆蓋率達到180%以上，高於我們定的150%的標
準。」此外，還可以通過市場化債轉股的方式來逐步降
低企業的槓桿率。
對於去年發生的股災，李克強認為，去年由於多重因
素的影響，中國股票市場發生了異常波動，有關方面採
取綜合性穩定市場的舉措，實際上是要防範發生系統性
的金融風險。
李克強表示，不論股市、債市、匯市，本質上都是市

場，還是要推進市場化、法治化的改革。當然，政府有
監管的責任。

「全覆蓋監管 權責要一致」
李克強表示，隨着形勢的變化，需要改革和完善金融
監管體系。「實現全覆蓋，因為現在金融創新的產品很
多，不能留下監管空白；要增強協調性，因為金融市場
產品之間關聯度比較高，協調要有權威，還要做到權責
一致。中央有關部門和地方要分層負責，發現問題要及
時處置，防止苗頭性的問題蔓延，當然也不能容忍道德
風險。總之，還是要瞪大眼睛，練就一雙金融監管的
『火眼金睛』。」

保障消費者「否則要問責」
李克強同時強調，完善和改革金融監管制度是一個過
程，當前各有關部門和地方還是要按照已定的職能履行
職責，守土有責，絕不能有任何的鬆懈，而且要總結經
驗和教訓，保護好金融消費者和投資者的合法權益，
「否則可就要拿你是問了」。

向海內外發「安民告示」
這是一場被

稱為「問題最
尖銳」的總理
記者會。股市
匯市動盪、養

老金發放困難、去產能引發下崗、企
業成本高企、農民損失慘重……諸多
提問，直指中國經濟社會的「痛
點」，切中當下總理的「心頭之患」。
如果打個比喻，當下中國經濟彷彿

坐在「火山口」上，過去幾十年被高
增長掩蓋住的發展問題，開始暗流湧
動，伺機噴發。記者會開始不久，李
克強總理曾幾次不經意地欠身微調坐
姿，似有些如芒在背的感覺，讓人聯
想到坐在火山口上的尷尬處境。

狠話實話回答 傳遞中國信心
當下全球經濟仍深陷危機泥潭，中

國仍是世界經濟增長的「火車頭」，
借用李克強所言，這場記者會可謂是
中國領導人向海內外投資者和企業家
發出的「安民告示」。外界對中國經
濟前景的疑慮，幾乎都在記者會上以

提問形式呈現出來，李總理以不少狠
話和實話作答，用自信的聲音向世界
傳遞出中國信心。
外界注意到，李克強發誓面對種種

潛伏的危機，中國準備充分，彈藥充
足。面對金融風險，李克強以「拿你
是問」來警告有關當局應「守土有
責」，打贏沒有硝煙的金融戰；面對
經濟下行的壓力，李克強誓言要「投
鞭斷流」、「背水一戰」，頂住壓力
促進轉型；承諾中央為養老兜底，李
克強用3萬多億元（人民幣，下同）
養老保險收支結餘，以及1萬多億元
社保基金儲備為後盾；確保去產能
「不丟老飯碗、拿上新飯碗」，李克
強以 1,000 多億元專項資金作保
障……面對各路記者的發問，李總理
對中國經濟的困難做了全景式掃描，
並提出對策，為中國經濟打氣。
不過，要想帶領中國經濟跨越「火

山口」，不能只靠說狠話、傳信心，
更需要領導人拿出智慧和行動，堅定
地推進改革和創新，不走回頭路。

■記者 海巖
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外媒：看到中國信心
香港文匯報訊 據《法制晚報》
報道，16日上午，國務院總理李
克強在北京人民大會堂會見中外
記者，並回答記者提問，就中國
的經濟發展、行政改革、社會民
生和外交政策等進行了闡述。根
據記者獲悉，記者會在第一時間
受到了多家主流外媒的關注，指
出圍繞中國經濟問題，看到了中
國信心。

堅持改革 經濟不會「硬着陸」
美聯社的報道稱，在中外媒體記
者會上，李克強總理最新的發言，
給予有些「神經敏感」的全球市場
吃下了「定心丸」。
法新社的報道強調，李總理在記

者會上表示，對中國經濟長期向好
充滿信心，只要堅持改革和開放，
中國經濟就不會「硬着陸」。
《華爾街日報》和新加坡《聯合
早報》也不約而同地關注到李總理
對中國經濟發展的信心，用「李克
強：不可能完不成經濟目標」為題
進行報道。
對於今年的李總理記者會，路透

社記者連發數篇文章，其中包括了
總理涉及中日關係、中美關係的回
答。

中日關係改善 仍很脆弱
報道指出，對於中美關係，李克

強巧妙地回答了雙方的利益關係，
表示無論誰將贏得11月的總統大
選，中美關係將會持續發展。
亞洲新聞網則更關注李克強對於

中日關係的看法。李克強表示，中
日關係雖然有改善的勢頭，但還很
脆弱。
報道稱，李克強還特別強調，

「雙方還應該本着雙方對歷史問題
的原則共識，而且做到言行一致。
不願看到再走回頭路。」
日本媒體也紛紛積極評價李總理

對於中日關係的表述。《讀賣新
聞》指，總理提到了中日關係有改
善的勢頭這一點。該報指出，中日
關係完全改善可能還有很長的路要
走。但是日本自身也承認，中日在
經濟關係上互利共贏，中國的購買
力對日本的經濟發展起到了極大的
推動作用。
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李克強總理昨日結束記
者會，正在步出金色大廳
時，本報記者立刻突襲，
搶到了這場萬眾矚目的中

外記者會的最後發問機會。這也是總理在場外
唯一一次與記者的互動。

機智回應記者「突襲」
兩個多小時的記者會結束後，李總理起身離

場。當他走到南側記者席時，衝到第一排的同
行們都抓住時機，紛紛大聲向總理發問。一時
間，關於香港的、一行三會的問題擾攘一片，
難以分辨。

也許是受到記者們的感染，總理側過身來，
開始駐足傾聽。「一行三會今年會否合併」，
《香港商報》記者李曉穎大聲喊道，總理聽後
稍加沉思，沒有作答。本報記者凱雷隨即突
襲，大聲發問：「請問總理，您對股市有沒有
信心？」

總理聽後，完全轉過身來，以特有的「強風
格」揮動右手，笑着將問題拋回給記者：「只
要你有信心，我就有信心！」

聽到總理幽默、機智的回應，凱雷朗聲說
道：「我有信心！」總理微笑頜首，再次向熱
情的「記者軍團」揮手告別。

■記者 馬琳 兩會報道

■■中國的股市中國的股市、、債市債市、、匯市等金融市場匯市等金融市場，，將繼續將繼續
推進市場化推進市場化、、法治化的改革法治化的改革。。 資料圖片資料圖片

■■李克強強調李克強強調，，中國將中國將
改革和完善金融監管體改革和完善金融監管體
系系，，要練就一雙金融監要練就一雙金融監
管的管的「「火眼金睛火眼金睛」，」，並並
實現監管全覆蓋實現監管全覆蓋。。

中新社中新社

■■李克強總理記者會結束後走過記者李克強總理記者會結束後走過記者
席時席時，，回答本報記者提問回答本報記者提問。。 凱雷凱雷攝攝

■■記者凱雷記者凱雷
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